
Conseil Communautaire 
Compte-rendu de la séance du 20/02/2018 à ONVILLE 

 
Membres du Conseil : 72 
Présents : 46 
Pouvoirs : 6 
Votants : 52 
Excusés non représentés :  4 - Excusés représentés : 1 - Absents : 15 - Nombre de communes représentées : 38 
Liste des présents en annexe 
Secrétaire : Patrick BOLAY 

 

1- Désignation du secrétaire de séance et validation du compte-rendu du Conseil Communautaire du 30 janvier 
2018 

Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ 
 

8-   Finances publiques ς bonification de la Dotation Globale de Fonctionnement  
 
Les deux anciennes Communautés de Communes bénéficiaient de la bonification de leur Dotation Globale de Fonctionnement car 
elles exerçaient le nombre de compétence requis par la législation. En effet, pour inciter les communes à transférer de nouvelles 
ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎΣ ƭΩ9ǘŀǘ ŀ ŎǊŞŞ ŘŜǎ ƛƴŎƛǘŀǘƛƻƴǎ ǎǳōǎǘŀƴǘƛŜƭƭŜǎΦ !ƛƴǎƛΣ Ŝƴ нлмсΣ ŎŜǘǘŜ ōƻƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƛǘ 208 фтт ϵ. Or, la Loi de 
ŦƛƴŀƴŎŜǎ нлму ŀ ƳƻŘƛŦƛŞ ƭŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ŘΩoctroi de cette bonification en allongeant la liste des compétences à 8. Or à ce jour, la 
//aϧa ƴΩŜƴ ŜȄŜǊŎŜ ǉǳŜ тΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛΣ ƛƭ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘŜ ǘǊŀƴǎŦŞǊŜǊ ǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ǇƻǳǊ ƭŜ мer janvier 2019 afin de 
ne pas perdre cette dotation. 
Au 1er janvier 2018, la CCM&M exerce т ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ у ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜǎ Ł ƭΩŞƭƛƎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ōƻƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 5DC  

 
Proposition de transférer une nouvelle compétence au 1er janvier 2019 afin de percevoir la bonification de la DGF : 
Å bŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘΩŜƴƎŀƎŜǊ Řŝǎ Ł ǇǊŞǎŜƴǘ ǳƴŜ ŞǘǳŘŜ ŘŜ ŦŀƛǎŀōƛƭƛǘŞ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜΣ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜ Ŝǘ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ ǇƻǳǊ ǳƴ ǘǊŀƴǎŦŜǊǘ ŀǳ 01/01/19 
Å Choix de compétences possibles : PLUi, voiǊƛŜ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŀƛǊŜΣ ŀssainissement collectif et non collectif  



Plan Local ŘΩ¦ǊōŀƴƛǎƳŜ LƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀƭ 

Avantages Inconvénients 

Å Etude de faisabilité en interne ŀǾŜŎ ƭΩŀǇǇǳƛ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀǘŜ-ŦƻǊƳŜ ŘΩƛƴƎŞƴƛŜǊƛŜ рп Ŝǘ ƭΩ!D¦w!a 
Å 9ǘǳŘŜ κ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŞƧŁ ǊŞŀƭƛǎŞŜ ǎǳǊ ƭΩŜȄ-CCCL en 2015-2016 
Å [Ŝ t[¦ƛ Ŝǎǘ ƭŜ ŘƻŎǳƳŜƴǘ ŘΩǳǊōŀƴƛǎƳŜ ƭƻŎŀƭ ŘŜ ŘǊƻƛǘ ŎƻƳƳǳƴ ό[ƻƛ ![¦wύ ǉǳƛ ŀ ǾƻŎŀǘƛƻƴ Ł 
ǎΩŞǘŜƴŘǊŜ ǎǳǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀƭƛǘŞǎ  
- Nb ŘΩ9t/L рп Ŝxerçant la compétence PLUi : 12/18 
- Nb ŘΩ9t/L рт exerçant la compétence PLUi : 6/22 

Å En 2020 (renouvellement des conseils municipaux), la question du transfert se posera de 
nouveau  

Å Les ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ŘΩ9ǘŀǘ ό5D5ύ ǎŜ ŎƻƴŎŜƴǘǊŜƴǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ǎǳǊ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ t[¦ƛ ŀǳ 
détriment des PLU  

Å Des frais vont être prochainement engagés : 
- Un certain nombre de communes va devoir engager des frais pour la mise en 
ŎƻƳǇǘŀōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭŜǳǊ ŘƻŎǳƳŜƴǘ ŘΩǳǊōŀƴƛǎƳŜ ŀǾŜŎ ƭŜ {/h¢!a όƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ κ ǊŞǾƛǎƛƻƴύ 

- Certaines communes en RNU souhaitent sΩŜƴƎŀƎŜǊ Řŀƴǎ ǳƴ t[¦ όŜȄ Υ ¢ƘƛŀǳŎƻǳǊǘύ  
Å Les « droits à construire » sont ǊŞƎƛǎ ǇŀǊ ƭŜ {/h¢!a Ŝǘ Ł ǊŞǇŀǊǘƛǊ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ //aϧa 
Υ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘΩǳƴ t[¦ƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀƛǘ ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ ƭŀ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ζ droits à 
construire »  

Å Une prise de compétence progressive  
- Entre la prise de compétence effective, la prescription du PLUi et son application, le 

temps estimé est de 3 à 4 années. Pendant ce laps de temps, les documents 
ŎƻƳƳǳƴŀǳȄ ŎƻƴǘƛƴǳŜƴǘ Ł ǎΩŜȄŜǊŎŜǊ  

Å ¦ƴŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ŎƻƘŞǊŜƴǘŜ ŀǾŜŎ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ D9a!tL όȊƻƴŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛōƭŜ 
ς ǊƛǎǉǳŜ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴύ 

Å wŜǎǇŜŎǘ ŘŜ ƭΩŞŎƘŜƭƻƴ ŎƻƳƳǳƴŀƭ Řŀƴǎ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Řǳ t[¦ƛ 
- tƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ŘŞŦƛƴƛǊ ŘŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊŎƻ 
- hōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭΩ9t/L Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ 
- 5Ǌƻƛǘ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ŎƻƴǎŜƛƭ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭ ŘŜ ŘŜƳŀƴŘŜǊ Ł ƭΩ9t/L ŘŜ ǊŜǾƻƛǊ ǎŀ ŎƻǇƛŜ Ŝƴ Ŏŀǎ ŘŜ 

désaccord  
- Le Maire continue à sƛƎƴŜǊ ƭŜǎ ŘƻŎǳƳŜƴǘǎ ŘΩǳǊōŀƴƛǎƳŜ 

Å [Ŝ ŎƻǶǘ ŘΩǳƴ t[¦ƛ Υ entre 
олл ллл Ŝǘ плл ллл ϵ à 
répartir sur 3 à 4 années 
(à mettre en parallèle des 
coûts à engager par les 
communes) 

Å Transfert de la 
responsabilité de 
ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ t[¦ƛ Ł 
ƭΩ9t/L  

 

 

VoiǊƛŜ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŀƛǊŜ 

Avantages Inconvénients 

Å Approche solidaire ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜ ƭŀ 
voirie  

Å Harmonisation progressive du niveau 
ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜ ƭŀ ǾƻƛǊƛŜ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ 
communautaire  

 

Å Etude de faisabilité à confier à un prestataire extérieur (absence de 
compétences dédiées en interne) 

Å Pour bénéficier de la bonification en 2019, il faudra définir ƭΩƛƴǘŞǊşǘ 
communautaire de la compétence  
- Quelle définition de ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŀƛǊŜ Κ 

Å Linéaire de voierie communale très important  
- bƛǾŜŀǳ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜ ŎŜǎ ǾƻƛŜǊƛŜǎ Κ 
- Coût pour la CC (entretien et investissement) ? Quel financement ? 
- Quel ordre de priorité entre les communes ? 

 

Assainissement collectif et non-collectif 

Avantages Inconvénients 

Å Approche solidaire ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ 
et non-collectif 

Å !ƴǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ǇǊƛǎŜ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜ Ŝƴ нлнл όǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ 
loi repousserait cette obligation en 2026 en cas de minorité de blocage) 

Å /ƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ŎƻƘŞǊŜƴǘŜ ŀǾŜŎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŀƛǊŜǎ 
(GEMAPI, SAGE) 

Å /ƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ŎƻƘŞǊŜƴǘŜ ŀǾŜŎ ƭŀ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘΩƛƴǎŎǊƛǊŜ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ Řŀƴǎ ƭŀ 
transition écologique et avec son appartenance au PNRL   

Å Un financement spécifique est dédƛŞ Ł ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ Υ 
taxe redevance assainissement   

Å A terme, harmonisation du financement du service (à service égal = 
tarification égale) 

Å [ΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ ǎǘŀǘƛƻƴǎ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊǊŀƛǘ şǘǊŜ ŀǎǎǳǊŞ Ŝƴ ǊŞƎƛŜ ǇŀǊ 
« la brigade verte » de la CC (étude de faisabilité en cours en lien avec la 
gestion des déchets et la GEMAPI) 

Å Etude de faisabilité à confier à un 
prestataire extérieur (absence de 
compétences dédiées en interne) 

Å Toutes les communes ne sont pas encore 
ŞǉǳƛǇŞŜǎ ŘΩǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩŀǎǎainissement  
- Quid de la prise en charge des futurs 

investissements / mise aux normes ?  
Å Des disparités dans le niveau de taxation 
Ŝǘ Řŀƴǎ ƭŀ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŘΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ Řǳ 
budget général des communes 
- Quelle harmonisation ? 

Å 5Ŝǎ ŘƛǎǇŀǊƛǘŞǎ Řŀƴǎ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ 
ǎǘŀǘƛƻƴǎ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ  
- Quelle harmonisation ? 

 



Débat et classement des trois études par ordre de priorité. 
 
Patrick MESSEIN ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ǊŞŀƭƛǎŜǊ ces études qui nous éclaireront sur les conséquences de la ǇǊƛǎŜ ŘΩǳƴŜ de 
ces compétences. 
Gilles SOULIER précise que les 3 études pourront être menées, ce soir il faut choisir si on veut faire une ou plusieurs études.  
Jacques PERRANTONI plaide en faveur de ƭΩŞǘǳŘŜ ǎǳǊ ƭΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘΣ ŎŀǊ ƭΩŀƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŦƛƴŀƴŎŜ ƭΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł ул҈, la prise 
de cette compétence se ferait à moindre frais pour la CCM&M, et pour la compétence PLUi, des réunions de présentation du PLUi 
ont déjà été faites côté CCCL. 
Jean-Pierre DAVID précise que la prise de compétence assainissement aurait des conséquences directes sur les budgets 
ŎƻƳƳǳƴŀǳȄΣ ŎŀǊ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Řes communes abondent le budget assainissement de leur budget général, alors ǉǳŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ sont 
Ŝƴ Ŧƛƴ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘΣ toutes ces situations différentes doivent être mises à plat par une ŞǘǳŘŜ ŀǾŀƴǘ ƭΨŞǾŜƴǘǳŜƭ transfert de la 
compétence vers la CCM&M. Pour la compétence voirie, du côté meurthe-et-mosellan, il y a des voiries communales qui pourraient 
devenir intercommunales, il faut mesurer et chiffrer tout avant de transférer.  
Gilles SOULIER ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŀ //±a ŀǾŀƛǘ ǊŞŀƭƛǎŞ ǳƴ t!±9Σ Ǉƭŀƴ ŘΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜǎ ǾƻƛǊƛŜǎ Ŝǘ ŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŜǎǇŀŎŜǎ ǇǳōƭƛŎǎΣ ǉǳƛ 
ǇƻǳǊǊŀ şǘǊŜ ƛƴǘŞƎǊŞ Řŀƴǎ ƭΩŞǘǳŘŜ ǎǳǊ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ǾƻƛǊƛŜΦ 
Denis BLOUET souhaite que des études soient faites, uniquement pour les compétences assainissement et PLUi, car pour la voirie 
une étude serait plus simple à faire en interne.  
 
Suite au sondage : 
Å Priorité 1 : assainissement 
Å Priorité 2 : PLUi 
Å Priorité 3 : voirie 
La proposition de faire les 3 études est validée par le conseil communautaire à 33 pour, 1 contre, 18 abstentions 
 

2- Habitat ς tǊƻƧŜǘ ŘΩhǇŞǊŀǘƛƻƴ tǊƻƎǊŀƳƳŞŜ ǇƻǳǊ ƭΩ!ƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩIŀōƛǘŀǘ нлму-2020  
Suite aux résultats positifs de son précédent programme habitat 2013-2018 (107 logements rénovés pour 1 132 ллл ϵ ŘΩŀƛŘŜǎ 
financières accordées dont 456 фслΦпл ϵ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ réalisés par des entreprises locales), la Communauté de Communes Mad & 
Moselle souhaite poursuivre son action en relançant une nouvelle Opération Programmée d'Amélioration de l'habitat (OPAH) à 
compter de 2018. Elle a pour objectif d'améliorer l'habitat privé ancien (logement de plus de 15 ans) en encourageant les 
propriétaires privés à réaliser des travaux d'amélioration grâce à des conseils aux particuliers et des aides financières incitative. 
9ƴ Ǉƭǳǎ ŘŜǎ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ ǘǊŀŘƛǘƛƻƴƴŜƭǎΣ ƛƭ Ǿƻǳǎ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ Ǉƭǳǎ ŜƴŎƻǊŜ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ƭƛŞǎ ŀǳȄ ŞŎƻƴƻƳƛŜǎ ŘΩŞƴŜǊƎƛŜ ŀƛƴǎi que 
le développement des énergies renouvelables. 
 
5 champs opérationnels pour la future OPAH 
Å [ǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ƛƴŘƛƎƴŜ ƻǳ ƛƴŘŞŎŜƴǘ 
Å Lutter contre la précarité énergétique 
Å Adapter les logements au handicap et au vieillissement 
Å Surveiller et accompagner les copropriétés 
Å tǊŞǎŜǊǾŜǊ Ŝǘ ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ƭŜ ǇŀǘǊƛƳƻƛƴŜ Ŝǘ ǊŜƴŦƻǊŎŜǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ 
Č ¦ƴŜ ǾƻƭƻƴǘŞ ŦƻǊǘŜ ŘΩƛƴǎŎǊƛǊŜ ƭΩht!I Řŀƴǎ ƭŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǘǊŀƴǎƛǘƛƻƴ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜ Ŝƴ 

particulier 
 
Les objectifs en chiffre de la future OPAH 
Å Les obƧŜŎǘƛŦǎ ŀƴƴǳŜƭǎ ǇƻǳǊ ƭΩ!ƴŀƘ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭŀ //aϧa όen nombre de demandes) 

o Propriétaires Occupants (PO): 42 (dont 32 dossiers HM) 
o Propriétaires Bailleurs (PB) : 4 
o Copropriétés fragiles : 4 

Å Les aides  
o Anah (54 et 57) de поо ммс ϵ 
o CD54 de мм слл ϵ  
o CD57 Υ ƭΩ!ƴŀƘ рт ŀƴƴƻƴŎŜ ǳƴŜ ŘƛǎŎǳǎǎƛƻƴ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ǎǳǊ ǳƴŜ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜ ŀƛŘŜ ǎǳǊ ƭŜ volet « Habiter Mieux » 

Å Le soutien de la CCM&M sur ces objectifs OPAH 
o Aide au conventionnement (PB avec travaux si logement vacant) : 4 *  

Á р҈ ŘŜ ол ллл ϵ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ I¢ όǇƭŀŦƻƴŘǎύ Υ мрлл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ с ллл ϵ 
o !ƛŘŜ Ł ƭŀ ǇŜǊǘŜ ŘΩŀǳǘƻƴƻƳƛŜ όth) : 10 

Á р҈ ŘŜ мл ллл ϵ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ I¢ όǇƭŀŦƻƴŘ) : 500 ϵ ŘΩŀƛŘŜ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ р ллл ϵ 
o [ǳǘǘŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ƛƴŘƛƎƴŜ όth) : 2  

Á мл҈ ŘŜ рл ллл ϵ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ I¢ όǇƭŀŦƻƴŘ) : рллл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ 10 000  
o Lutte contre la précarité énergétique (HM) : 32 

Á мллл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ он ллл ϵ 
o Copropriétés fragiles : 4* 

Á оллϵ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ мнлл ϵ 
Č {ƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ рп нлл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ŘŜ ƭŀ // κŀƴ ǉǳƛ ŎƻƳǇǊŜƴŘ ǳƴŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Řǳ /w ǇƻǳǊ мκо όму лст ϵύ 



 
Å Le soutien complémentaire de la CCM&M (dite « hors OPAH ηΣ ŀƛŘŜ ŘŜ ƭΩ!ƴŀƘύ 

o Campagne de ravalement de façade : 10 
Á !ƛŘŜ ŘŜ м олл ϵ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ мо ллл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ŘŜ ƭŀ // όŜƴǾŜƭƻǇǇŜ ŘΩŀƛŘŜ Řǳ /w ƴƻƴ ŎƻƴǎƻƳƳŞŜ ǎƻƛt 1 300 
ϵ ŘΩŀƛŘŜ ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜ) 

Á Souhait de travailler sur un nouveau règlement permettant de financer des ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩLǎƻƭŀǘƛƻƴ ¢ƘŜǊƳƛǉǳŜ 
ǇŀǊ ƭΩ9ȄǘŞǊƛŜǳǊ όLTE) 

o Sénior : 5 
Á Dossier aide aux personnes de plus de 65 ans ƴΩŀȅŀƴǘ Ǉŀǎ ŘǊƻƛǘ ŀǳȄ ŀƛŘŜǎ ŘŜ ƭΩ!ƴŀƘ όǇŀǎ ŘŜ ōƻǳǉǳŜǘ ŘŜ 

travaux ou revenu hors plafonds Anah) 
Á м ллл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ р ллл ϵ 

o Energies renouvelables : 10* 
Á wŝƎƭŜƳŜƴǘ ŘΩŀƛŘŜ Ł ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎƻǳǊŀƴǘ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ 
Á !ƛŘŜ ŘŜ нлл ϵ Ł рлл ϵ ǇŀǊ ŘƻǎǎƛŜǊ ǎƻƛǘ ǳƴŜ ŜƴǾŜƭƻǇǇŜ ƎƭƻōŀƭŜ ŘŜ о рлл ϵ 

Č {ƻƛǘ ǳƴ ǘƻǘŀƭ ŘŜ нм рлл ϵ ŘΩŀƛŘŜ ŘŜ ƭŀ // κŀƴ 
*  Nouveaux ŎƘŀƳǇ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭΩŀƴŎƛŜƴƴŜ ht!I 
 

 
Le financement de la CCM&M 
Avis favorable de la commission de travail « habitat urbanisme » du 19 février  
 
Gérard RENOUARD demande commenǘ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ ǇŜǳǘ-elle coûter plus ŎƘŜǊ ǉǳŜ ƭΩƻǇŞǊŀǘƛƻƴ Ŝƴ ŜƭƭŜ-même 
tŀǘǊƛŎƪ .h[!¸ ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦΣ ƴƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ ǇŀǎǎŜr par un prestataire externe qui assure des 
permanences, fait des visites chez les gens, ces actions demandent du temps et du personnel.   
DƛƭƭŜǎ {h¦[L9w ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭΩht!I est une action très ǾƛǎƛōƭŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀƭƛǘŞ Ŝǘ ǉǳŜ ǎƛ ŎŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Şǘŀƛǘ Ŧŀƛǘ Ŝn interne, il faudrait 
embaucher du personnel.  
Françoise HITZEL ajoute que le recours à un prestataire extérieur est positif pour les administrés, car cela leur permet de rencontrer 
des professionnels du domaine dans le secteur. 
 
Délibération à ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ : 
Å  Validant le ǇǊƻƧŜǘ ŘΩht!I нлму-2022 (3 ans + 2 ans) 
Å  Autorisant le président à signer la future convention avec les partenaires 
Å Validant le Ǉƭŀƴ ŘŜ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ƎƭƻōŀƭŜ Ŝǘ ƭΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎǊŞŘƛǘǎ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜǎ ŀǳ ōǳŘƎŜǘ ŘŜ ƭŀ //aϧa 
Å Validant les demandes de financement auprès des financeurs : Anah 54 / Anah 57, CD 54 / CD 57, Conseil Régional 
 
[Ŝǎ ŘƻǎǎƛŜǊǎ ŞƭƛƎƛōƭŜǎ ŀǳȄ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Ŝƴ ǾƛƎǳŜǳǊ ǎƻƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘŞǎ ǇƻǳǊ ǾŀƭƛŘŀǘƛƻƴΦ 
Patrick BOLAY rappelle de faire de la publicité de ƭΩht!I dans les communes pour les ravalements de façade. 
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ  



 
[Ŝ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ŘΩŀƛŘŜ ŀǳ ǊŀǾŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ŦŀœŀŘŜ Ŝǎǘ ŀǊǊƛǾŞ Ł ǎƻƴ ǘŜǊƳŜ ŀǳ ом ƧŀƴǾƛŜǊ нлму όŦƛƴ ŘŜ ƭΩht!IύΦ Lƭ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘŜ ǇǊƻƭonger 
sa validité à compter du 1er ŦŞǾǊƛŜǊ нлму ƧǳǎǉǳΩŁ ǎŀ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜ ƭŀ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ht!IΦ 
Poursuite du règlement 
Å Le règlement « ravalement de façade η ǎΩŜǎǘ ǘŜǊƳƛƴŞ Ŝƴ ƳşƳŜ ǘŜƳǇǎ ǉǳŜ ƭΩht!I όомκлмκнлмуύ 
Å Lƭ ǊŜǎǘŜ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ƭŀ wŞƎƛƻƴ όоп ллл ϵ ǎǳǊ ǳƴŜ ŜƴǾŜƭƻǇǇŜ ŘŜ ср улл ϵύ Ŝǘ ƛƭ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ƭŜ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ 

pour le moment 
o !ƛŘŜ ŘŜ м олл ϵ ŘŜ ƭŀ // 
o !ƛŘŜ ŘŜ м олл ϵ ŘŜ ƭŀ wŞƎƛƻƴ 

Å ¦ƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ǎǳǊ ǳƴ ƴƻǳǾŜŀǳ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ŎƻƳǇǊŜƴŀƴǘ ǳƴŜ ŀƛŘŜ Ł ƭΩL¢9 Ǿŀ şǘǊŜ ŜƴƎŀƎŞŜΣ 
 
tŀǘǊƛŎƪ .h[!¸ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩƛƭ faut impérativement que les travaux soient fidèles aux préconisations du CAUE. Le règlement doit être 
rigoureusement appliqué. 
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ ǎǳǊ la poursuite du règlement actuel à compter du 1er ŦŞǾǊƛŜǊ нлму Řŀƴǎ ƭΩŀǘǘŜƴǘŜ Řǳ ƴƻǳǾŜŀǳ 
règlement et dans la limite des crédits de la Région 
 
Pour faire suite à la proposition ci-dessus, il est proposé de conclure une nouvelle convention avec le CAUE 57 concernant son 
appui sur le suivi de notre programme de ravalement de façade. 
Dans le cadre de la ǇƻǳǊǎǳƛǘŜ Řǳ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ŘΩŀƛŘŜ ŀǳ ǊŀǾŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ŦŀœŀŘŜΣ ƛƭ Ŝǎǘ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜ 
partenariat avec le CAUE 57 pour les conseils aux particuliers 
Å Proposition de conventionnement pour 10 dossiers 
Å н плл ϵ Ŝǘ ŀƧǳǎǘŜƳŜƴǘ ŀǳ ǊŞŜƭ Ł ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩannée 
Å Mise en place de RDV suivant les demandes des particuliers 
 
Jacques PERANTONI précise que sur le projet de convention la somme en lettre ne correspond pas à la somme en chiffre, il demande 
une vérification et une correction.  
Patrick BOLAY indique que le CAUE 54 ne facture rien Ł ƭŀ //aϧaΣ ƭŜǎ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ǘŀǊƛŦŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŘΩǳƴ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ Ł 
ƭΩŀǳǘǊŜ. Pour la partie 57, la CCM&M travaille avec le CAUE 57, mais la CCM&M continuera de travailler avec le CAUE 54 pour la 
partie 54 du territoire.  
Gérard RENOUARD précise que les frais pour la partie 57 sont mutualisés avec ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ //aϧa. 
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ validant la convention avec le CAUE 57 relatif aux conseils pour le ravalement de façade 
 

3- Urbanisme ς IŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ Řǳ 5Ǌƻƛǘ ŘŜǎ {ƻƭǎ  
Dans le cadre de la sécurisation juridique Ŝǘ ŘŜ ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ !5{ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ //aaΣ ƛƭ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘŜ ŘŞƭŞƎǳŜǊ 
ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ Ł ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘŜ /ƻƳƳǳƴŜǎ Řǳ Bassin de Pompey à compter du 1er avril 2018. Ainsi, le service commun 
!5{ ŘŜ ƭΩŜȄ-///[ Ǿŀ ǎΩŞǘŜƴŘǊŜ Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ŘŜ ƭΩŜȄ-CCVM.  
9ƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜ ǎŜǊǾƛŎŜ ƳǳǘǳŀƭƛǎŞ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŘŜǳȄ ŀƴŎƛŜƴǎ 9t/LΣ ƛƭ sera proposé de 
ǊŞǇŜǊŎǳǘŜǊ ƭΩƛƴǘŞƎǊŀƭƛǘŞ Řǳ ŎƻǶǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎΣ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ŘŜ ƭΩŜȄ-CCCL. Pour les communes mosellanes, un 
dispositif progressif est proposé avec une prise en charge à 50% en 2018 et 100% en 2019. Ces montants seront imputés sur les 
attributions de compensation. 
 
Fonctionnement du service en 2017  
Å tƻǳǊ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ŘŜ ƭΩŜȄ-CCVM : 1 ETP en instruction.  

- Pas de binôme pour assurer le relais en période de congés et de maladie (pas plus de 15 jours de CP et avec une gestion 
adaptée) ς risques juridiques pour les communes 

Å tƻǳǊ ƭŀ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭΩŜȄ-CCCL + Hamonville : mutualisation avec le service ADS de la CCBP 
- 9ǉǳƛǇŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞŜ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŘŜ ƎŞǊŜǊ ŘŜǎ ŀōǎŜƴŎŜǎ Ŝǘ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ Řǳ ǎƻǳǘƛŜƴ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ǎǳƛǾŀƴǘ ƭŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ όƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ 

spécifique, ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ƴƻƳōǊŜ ŘΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴǎΧύ 
 
bƻƳōǊŜ ŘΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ Ŝƴ нлмт 
Å Pour la partie 57 : 194 instructions όǇƻǳǊ ф ŎƻƳƳǳƴŜǎύ млу /ǳŀ ǘǊŀƛǘŞǎ ǇŀǊ ƭΩŀƎŜƴǘ SIG / ус ǘǊŀƛǘŞǎ ǇŀǊ ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘǊƛŎŜ 
Å Pour la partie 54 :  237 instructions (pour 29 communes car 5 communes sont en RNU) dont 41 Cua  
Soit un total de 431 instructions ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ǾŀƭŜǳǊ ŘŜ нро 9t/ ό9ǉǳƛǾŀƭŜƴǘ tŜǊƳƛǎ ŘŜ /ƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ς 1 
agent à plein temps = 294 EPC) 
 
hōƧŜŎǘƛŦ Ŝǘ ŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘΩǳƴŜ Ƴǳǘǳŀƭƛǎŀtion 
Å Sécuriser juridiquement ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ Řǳ рт Υ ǇŀƭƭƛŜǊ au risque ŘΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŀƎŜƴǘ //aϧa ό/ƻƴƎŞǎΣ 
ƳŀƭŀŘƛŜΧύ 

Å [ŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘΩǳƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ŘΩƛƴǎǘǊǳŎǘŜǳǊǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀŎŎǊƻƛǘǊŜ la qualité du service rendu aux communes 
όŞǉǳƛǇŜ ǇƭǳǊƛŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀƛǊŜΣ ǾŜƛƭƭŜ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜΣ ŎƻƴǎŜƛƭ ŀǳȄ ŎƻƳƳǳƴŜǎΣ ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜΧύ 

 
 



Coût du service en 2017 
Å Service CCM&M pour le 57 

- Coût du service pour 2017 :  ор плп ϵ Ҍ ŎƘŀǊƎŜǎ ŘŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜ όŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘΣ ŦǊŀƛǎ ǇƻǎǘŀǳȄΣ ōŃǘƛƳŜƴǘΣ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘƛƻƴΧύ   
- A la charge de la CCM&M 

Å Service mutualisé CCBP pour le 54  
-  Coût du service  

o рф урт ϵ ǇƻǳǊ нлмс όŀǎǎƛǎǘŀƴǘŜ ŀǊǊƛǾŞŜ Ŝƴ Ƴŀƛ нлмсύ 
o су лсм ϵ ǇƻǳǊ нлмт όŦǊŀƛǎ ŘŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ƛƴŎƭǳǎύ  

-  A la charge des 35 communes adhérentes au service commun 
Å [ŀ Ƴǳǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ ƭŜ ŎƻǶǘ ƭƛŞ ŀǳ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭ  

-  [ΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ !5{ рп Ŝǘ рт ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Ł м 9¢t ό9ǉǳƛǾŀƭŜƴǘ ¢ŜƳǇǎ tƭŜƛƴύ, ajouter à un 0,5 ETP de 
secrétariat 

Å Le coût estimatif du service serait donc de 68 ллл ϵ ǇƻǳǊ нлму ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ рп Ŝǘ ртΣ ǎƻƛǘ ƭΩŞǉǳƛǾŀƭŜƴǘ Řǳ 
montant prévisionnel 2017 à la charge des seules communes du 54 

 
tǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Ŧƛnancière 
Å Nombre de communes concernées par le service commun : 44 communes  

- ор ŎƻƳƳǳƴŜǎ Řǳ рп όп ŎƻƳƳǳƴŜǎ Ŝƴ wb¦ Ŝǘ м ŎƻƳƳǳƴŜ Ŝƴ t[¦ ƴΩŀŘƘŞǊŜƴǘ Ǉŀǎ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜύ 
- 9 communes du 57 

Å 5ŞƭŞƎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ Ł ƭŀ //.t ŀǳ 1er avril.  
- NB : Marina STREIT, instructrice à la CCM&M, vient de demander sa mutation au 1er avril 

Å Cout estimatif pour 2018 : су ллл ϵ (réparti sur 44 communes au lieu de 35) 
Å tǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ !5{ Υ ǇǊƛǎŜ Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ ƛƴǘŞƎǊŀƭŜ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ par les communes 

utilisatrices avec une phase transitoire pour les communes 57 : 
- Prise en charge de 50% du coût du service du 1er avril au 31 décembre 2018 
- Prise en charge à 100% en 2019 

 
La commission « habitat urbanisme » du 12 décembre 2017 a donné un avis favorable Ł ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ 
financement du service ADS 

    
 
±ƻƭŜǘ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛŦ ŘŜ ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ 
Å La CCM&M a une convention avec la CCBP pour la mise en place du service commun ADS 

o Nécessité de passer un avenant pour intégrer les communes du 57 
o La CCM&M conventionne avec les communes adhérentes au service 
o Nécessité aux communes du 57 de délibérer et de conventionner avec la CCM&M 

Á Les communes précisent leǎ ƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜƴǘ ŎƻƴŦƛŜǊ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ƛƴǎǘǊǳŎǘŜǳǊ 
Á Le service instructeur de la CCBP aura accès au SIG commun et aux PLU des communes 

 



Patrick BOLAY indique que la part fixe du coût du service va diminuer de 50% pour les communes du 54, elle sera dorénavant 
répartie sur les 21000 habitants de la CCM&M. 
Gérard VAN MEEL demande pourquoi il y a une phase transitoire pour les communes du 57, alors que quand le service est arrivé à 
la CCCL, il a été pris en charge à 100% par les communes dès le début. 
Gilles SOULIER rappelle que le service était entièrement pris en charge par la CCVM dans le 57. Il a donc été proposé une année 
ǘǊŀƴǎƛǘƻƛǊŜΣ ŀŦƛƴ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ǎΩƻǊƎŀƴƛǎŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŎƘŀǊƎŜΦ Lƭ ŀƧƻǳǘŜ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ ǇƘŀǎŜ ǘǊŀƴǎƛǘƻƛre 
permet déjà de réduire le coût pour les communes du 54 grâce à cette mutualisation élargie.  
Gérard RENOUARD ajoute que les communes du 54 vont y gagner car le coût du service va diminuer pour elles, et les communes 
Řǳ рт Ǿƻƴǘ ōŞƴŞŦƛŎƛŜǊ ŘΩǳƴ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ǉǳŀƭƛǘŞΣ ǇƻǳǊ ƭǳƛ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜ Řƻƛǘ ǇŀȅŜǊ ƭŜ ƳşƳŜ ǇǊƛȄΦ 
Patrick BOLAY indique que les dossiers commencés seront terminés avant le transfert. 
Patrick MESSEIN propose que les communes du 57 paient 100% du service immédiatement.  
 
Délibération 14 contre 2 abstentions 36 pour 
Å Validant ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ progressive du financement du service ADS à compter 1er avril 2018, avec une prise en charge 

intégrale pour toutes les communes de la CCM&M à compter du 1er janvier 2019 
Å Autorisant le Président à signer les conventions constitutives du service commun avec les communes de la CCM&M et la 

convention / avenant avec la CC du Bassin de Pompey 
 

4- Petite enfance / enfance / jeunesse  
ü {L±a ŘŜ ƭΩ9ǎŎƘ ŀǳ aŀŘ : ǎǳƛǘŜ Ł ƭΩƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŜ ŘΩIŀƳƻƴǾƛƭƭŜ Ł ƭŀ //aϧa ŀǳ мer janvier 2017, il convient de 
ǇǊƻŎŞŘŜǊ Ł ƭŀ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎǘŀǘǳǘǎ Řǳ {L±a Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ζ accueil périscolaire ». Ainsi, la 
//aϧa ōŞƴŞŦƛŎƛŜ ŘΩǳƴ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜ ŀǳ ǎŜƛƴ Řǳ /ƻƳƛǘŞ {ȅƴŘƛŎŀƭ pour la compétence périscolaire. 
 
tƻǳǊ ǊŀǇǇŜƭΣ ƭŜ {L±a Ŝǎǘ ŎƻƳǇƻǎŞ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŜ ŘΩ!b{!¦±L[[9Σ ŘŜ .9!¦ahb¢Σ ŘŜ .9wb9/h¦w¢Σ Ře FLIREY, de GROSROUVRES, 
de HAMONVILLE, de LIMEY, de LIRONVILLE, de MANDRES-AUX-4-TOURS, de SEICHEPREY et de la Communauté de Communes Mad 
& Moselle. 
 
Les candidats sont : 
- Jean-Pierre DAVID pour le siège de titulaire 
- Anne CONTOUX pour le siège de suppléant  
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ 
  
Depuis ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƭŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŘŜ ƭŀ //aϧa ŎƻƴǎŜƛƭƭŜƴǘ Ł ǘƛǘǊŜ ƎǊŀŎƛŜǳȄ ƭŜ {L±a Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ 
ǎƻƴ ŀŎŎǳŜƛƭ ǇŞǊƛǎŎƻƭŀƛǊŜ όǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ƛƴǘŞǊƛŜǳǊΣ ǘŀǊƛŦƛŎŀǘƛƻƴΣ ǇŀǎǎŀƎŜ Ł ƭŀ ǎŜƳŀƛƴŜ ŘŜ пΦр ƧƻǳǊǎΧύΦ 5ŀƴǎ ǳƴ ǎƻǳŎƛ ŘŜ ōƻƴƴŜ ƻǊƎŀnisation 
des services, il est ǇǊƻǇƻǎŞ ŘΩƻŦŦƛŎƛŀƭƛǎŜǊ ŎŜ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŘǳǊŀōƭŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǎŜǊǾƛŎŜ ǳƴƛŦƛŞ ƎŞǊŞ ǇŀǊ ƭŀ //aϧa 
conformément aux articles L 5111-1 et L5721-9 du CGCT. 
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ 
 
ü Conseil Départemental 54 - Contrat Territorial de Solidarité : dans le cadre des priorités du CTS du Val de Lorraine, il est proposé 
ŘŜ ǎƻƭƭƛŎƛǘŜǊ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ŀǳ ǘƛǘǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ нлму Ŝƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ tǊƻƧŜǘ 9ŘǳŎŀǘƛŦ ¢ŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭ Ŝǘ Řes actions 
en faveur de la jeunesse. 
 
Å Élaboration du Projet Éducatif Territorial όǎǳōǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜ олллϵύ 

- wŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩǳƴ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŀǘŜǳǊ ǇƻǳǊ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ Řǳ ƴƻǳǾŜŀǳ t95¢ Ŝǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ǇƻǳǊ ŦŞŘŞǊŜǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ 
du territoire  

 
Gilles JOLAIN ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŀ ǎƛƎƴŀǘǳǊŜ ŘΩǳƴ PEDT aura des avantages : 
- Pour les communes qui restent à 4.5 jours ŘΩŞŎƻƭŜΣ ƭŀ ǎƛƎƴŀǘǳǊŜ ŘΩǳƴ t95¢ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ŎƻƴǘƛƴǳŜ ŘŜ toucher une aide de 
рлϵκŜƴŦŀƴǘ όфлϵ ǎƛ ½wwύ Řǳ ŦƻƴŘ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ Ŝƴ нлмф όǇŀǎ ŘŜ ŎŜǊǘƛǘǳŘŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ǎǳƛǘŜύΦ 

- Pour les communes qui passent à 4 jours ŘΩŞŎƻƭŜΣ ƭŀ ǎƛƎƴŀǘǳǊŜ ŘΩǳƴ t95¢ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ǎǳǊ ŘŜǎ ǘŀǳȄ ŘΩŜƴŎadrement 
allégés (plus ŘΩŜƴŦŀƴǘǎ ǇŀǊ ŀƴƛƳŀǘŜǳǊύ. 

 
Å Actions en faveur de la jeunesse όǎǳōǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜ мтлллϵύ 

- Financement du poste ŘΩanimateur jeunesse 
- Soutien des chantiers jeunes 
- Développement des « clubs ado » et autres actions en partenariat avec les associations locales 

 
Denis BLOUET indique que les communes du 57, ƻǴ ǊŞǎƛŘŜ ǳƴ ƧŜǳƴŜ ǉǳƛ ǇǊƻŦƛǘŜǊŀƛǘ ŘΩǳƴ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ƧŜǳƴŜ, financeront sa participation 
à hauteur du financement du CD54.  
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ 
 
 



ü Politique tarifaire : aŀƛƴǘƛŜƴ ŘŜ ƭŀ ǘŀǊƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ ǘŀǊƛŦŀƛǊŜ en septembre  

  
Délibération Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ 
 

5- Développement économique  
ü Renouvellement du partenariat avec ALEXIS : à ƭΩƛƴǎǘŀǊ Řǳ ǊŜƴƻǳǾŜƭƭŜƳŜƴǘ Řǳ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŀǾŜŎ ![!/! ƭƻǊǎ ŘΩǳƴ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘ 
Conseil Communautaire, il est proposé de renouveler notre partenariat avec ALEXIS, son pendant mosellan. Cette association 
accompagne les créateurs et déveƭƻǇǇŜǳǊǎ ŘΩŜƴǘreprises sur notre territoire.  
hōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Υ ǇǊƻƳƻǳǾƻƛǊ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ǇƻǊǘŜǳǊǎ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ 
tŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŘŜ ƭΩŜȄ // du Val de Moselle depuis 2010 
Le conventionnement actuel court ƧǳǎǉǳΩŀǳ ом aŀǊǎ нлму ǎǳǊ la partie 57. 
tǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ǇǊƻƭƻƴƎŜǊ ǎǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлму ҐҔ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ƭƻŎŀƭŜ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ t9¢w 
Bilan 2017 : accompagnement de 2 porteurs de projet et suivi de 2 entreprises créées 
Bilan 2012 ς 2017 : 37 accueils ς 28 projets accompagnés ς ф ŎǊŞŀǘƛƻƴǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƎŞƴŞǊŀƴǘ мм ŜƳǇƭƻƛǎ 
 
Termes de la convention de renouvellement :  
- /ƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ aŀŘ ϧ aƻǎŜƭƭŜ 
- Année 2018 intégralement 
- Participations financières :  
¶ сллϵ ǇŀǊ entreprise créée ou suivie 
¶ н лллϵ ǇŀǊ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ŀŎŎŜǇǘŞŜ Ł ƭΩƘŞōŜǊƎŜƳŜƴǘ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭŀ ŎƻǳǾŜǳǎŜ t!/9[hw ŀǳ ¢ŜŎƘƴƻǇƻƭŜ Ł aŜǘȊ 
¶ тллϵ par ŘƛŀƎƴƻǎǘƛŎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ƭƻǊǎ ŘΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ǳƴŜ ȊƻƴŜ ŞŎƻnomique communautaire 
¶ м ллл ϵ ǇƻǳǊ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ /ƻƴŎƻǳǊǎ ¢ǊŀƧŜŎǘƻƛǊŜ (concours des meilleures créations ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎύ Ŝǘ 
нлллϵ ŘŜ ǊŞŎƻƳǇŜƴǎŜ ǎƛ ǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝǎǘ ƎŀƎƴŀƴǘŜ 

¶ Possibilité de tenir des permanences localisées 
 
Gilles SOULIER indique que cette année, au concours trajectoire, il y avait une entreprise de Gorze (boulanger) dans les sélectionnés 
et régulièrement il y a eu des entreprises du territoire sélectionnées. ALEXIS est un acteur incontournable du PETR, dans le cadre 
de ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ ![9·L{ Ŝǎǘ également partenaire de la CCI54. Il précise que pour ALEXIS la CCM&M 
ne cotise pas à fonds perdus, ǇǳƛǎǉǳΩon ne ǇŀƛŜ ǉǳΩŜƴ Ŏŀǎ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ. 
Rolland DUMONT demande pourquoi on paie pour que les entreprises aillent à PACELOR à Metz. 
Gilles SOULIER précise que ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ŎƻǳǾŜǳǎŜΣ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ le développement et la stabilisation des entreprises qui y sont accueillies.  
 
5ŞƭƛōŞǊŀǘƛƻƴ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ : 
¶ Autorisant le ǊŜƴƻǳǾŜƭƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦ ![9·L{ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлму 
¶ Autorisant le Président à signer tout document en lien avec la présente 
 

ü CƻƴŘ ŘΩLƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜǎ {ŜǊǾƛŎŜǎΣ ƭΩ!Ǌǘƛǎŀƴŀǘ Ŝǘ ƭŜ /ƻƳƳŜǊŎŜ  

Des demandes de financements conformes au règlement vous seront présentées toujours dans le cadre de la finalisation de la 
2nde ǘǊŀƴŎƘŜ Řǳ CL{!/ ŘŞǇƻǎŞŜ ǇŀǊ ƭΩŜȄ-CCCL. 
 
Boucherie Epicerie Saint Clément à Ancy-Dornot. tǊƻƧŜǘ Υ 9ƭŀǊƎƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǾŜǊǎ Řǳ ǘǊŀƛǘŜǳǊ ŀǾŜŎ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘƛƻƴ 
Avis COPIL : favorable (consultation via mail) 



 
5ŞƭƛōŞǊŀǘƛƻƴ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ :  
¶ Attribuant la subvention FISAC au commerçant 
¶ Autorisant le Président à signer tous les documents relatifs à la présente 
 
ü ACTISUD ς appel à projets « repenser la périphérie commerciale » : [Ŝ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƘŞǎƛƻƴ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ǎΩŜƴƎŀƎŜ Ł 
accompagner des collectivités territoriales par un appel à projets « Repenser la périphérie commerciale ηΣ ǉǳƛ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ƭŜ 
cadre du réseau Commerce, ville et territoire. Son objeŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ Ł ŘŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜǎ ŘΩŜƴƎŀƎŜǊ ƭŀ Ƴǳǘŀǘƛƻƴ 
ŘŜ ƭŜǳǊǎ ǇŞǊƛǇƘŞǊƛŜǎ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭŜǎ Ŝƴ ǇŜǊǘŜ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ Ŝǘ Ŝƴ ƳŀƴǉǳŜ ŘΩǳǊōŀƴƛǘŞΣ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ ŞƳŜǊƎŜǊ ŘŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ǇƛƭƻǘŜǎ 
pionnières et exemplaires et en dégager des enseignemŜƴǘǎ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΦ [Ŝ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊŀ ƭŜǎ ƭŀǳǊŞŀǘǎ ǇŜƴŘŀƴǘ 
ǳƴŜ ŘǳǊŞŜ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ ǳƴ ŀƴΣ ǎƻǳǎ ƭŀ ŦƻǊƳŜ ŘΩǳƴ ǎƻǳǘƛŜƴ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ Ŝǘ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊΦ 5ŀƴǎ ŎŜ ŎŀŘǊŜΣ ƛƭ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘŜ ŘŞǇƻǎŜǊ ǳƴŜ 
candidature commune avec Metz Métropole pour la requalificŀǘƛƻƴ ŘΩ!/¢L{¦5Φ 
 
2011 ς нлмн Υ !/¢L{¦5 ǘŜǊǊŀƛƴ ŘΩŞǘǳŘŜ ŘŜǎ !ǘŜƭƛŜǊǎ bŀǘƛƻƴŀǳȄ ζ Territoires Economiques η ǇŀǊ ƭŜ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ9ŎƻƭƻƎƛŜ ϧ 
Développement Durable 
Č ¢ǊŀǾŀƛƭ ŘΩǳƴ ŀƴ Ŝǘ ŘŜƳƛ ǇŀǊ ŘŜǎ ŀǊŎƘƛǘŜŎǘŜǎ ς ǳǊōŀƴƛǎǘŜǎ Řŀƴǎ ǳƴŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŘΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ zones commerciales avec les 

évolutions structurelles et conjoncturelles des marchés 
Metz Métropole, ƭΩex CC Val de Moselle et ƭΩex Syndicat ACTISUD avaient ainsi travaillé ensemble pour un projet de redynamisation 
de la zone commerciale et abouti à une stratégie conjointe 
 
Appel à projets Ministère de la Cohésion des Territoires : « Repenser la périphérie commerciale ». Objectifs :  
- Développer ƭΩǳǊōŀƴƛǘŞ Ŝǘ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞ ŘŜǎ zones commerciales (logements/bureaux/autres activités) en lien avec les centres villes 

et les bassins de vie 
- Amélioration du dialogue public ς ǇǊƛǾŞ ǇƻǳǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ 
 
Délais 23 Février 2018 ς 4 à 6 territoires lauréats 
- Appui technique : experts du réseau commerce, ville et territoire 
- Appui financier : co-ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ !ǎǎƛǎǘŀƴŎŜ Ł aŀƞǘǊƛǎŜ ŘΩhǳǾǊŀƎŜ 
 
Candidature conjointe Metz Métropole ς CCM&M, autour ŘŜ п ŀȄŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄΣ ǊŜǇǊŜƴŀƴǘ ƭŜǎ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƭΩŀǘŜƭƛŜǊ ŘŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ 
de 2011/2012 :  

Volet Urbanisme ¶ Schéma directeur des espaces publics / espaces verts 

¶ Qualité du bâti 

¶ Connexion avec la BA 128 

Volet foncier, mutabilité et 
développement économique  

¶ Diversification des activités : bureaux/services et logement notamment 

¶ Vacance commerciale 

Volet développement durable 
et mobilité 

¶ Prise en compte de la biodiversité / corridors écologiques 

¶ DŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ŘŞŎƘŜǘǎ 

¶ Développement des transports en commun ς voir plan de déplacement interentreprises 

Volet Gouvernance de la zone Développer une gouvernance public/privé sur la zone suite aux évolutions des périmètres 
administratifs et des compétences des EPCI, une association de propriétaires active et un 
ŦƭƻǊƛƭŝƎŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ ƴƻƴ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞŜǎ 

 
Jean-Pierre DAVID indique que le but de cet appel à projets est de travailler pour pérenniser la zone, car certaines zones sont en 
pleine mutation : il faut leur redonner de la cohérence pour les aider à évoluer Ŝǘ Ł ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ ŀǳȄ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ƘŀōƛǘǳŘŜǎ ŘŜǎ 
ŎƻƴǎƻƳƳŀǘŜǳǊǎ ǇƻǳǊ ŞǾƛǘŜǊ ǉǳΩ!/¢L{¦5 ǇŞǊƛŎƭƛǘŜ. Le but est de mener une étude pour amener à une évolution favorable de la zone. 
La BA 128 doit pouvoir se développer sans ǇƻǊǘŜǊ ǇǊŞƧǳŘƛŎŜ Ł ƭŀ ȊƻƴŜ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩǳƴŜ ǇŀǊǘƛŜ ŀŎǘǳelle de la zone est en déclin. 
Il précise que la CCM&M profite de рллΦлллϵ ŘŜ ǊŜǘƻǳǊǎ ŘƛǊŜŎǘǎ ŀƴƴǳŜƭǎ grâce à ACTISUD. 
Patrick MATHION estime que les piétons et les cyclistes ne sont pas assez pris en compte dans cette zone.  
Gilles SOULIER indique que ƭΩŞǘǳŘŜ qui a été ŦŀƛǘŜ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩŀǘŜƭƛŜǊ ƴŀǘƛƻƴŀƭ Ŝƴ нлмо ŀǾŀƛǘ ƭŀƛǎǎŞ ŀǇǇŀǊŀƛǘǊŜ ŘŜǎ ǇƛǎǘŜǎ ŘŜ 
développement. [ΩEtat nous avait mis des injonctions sur la nécessité de régler les problèmes ŘŜ ƎƻǳǾŜǊƴŀƴŎŜΣ ǉǳƛ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŀōƻǳǘƛΣ 
car le système ne permettait pas ŘΩƛƴǎǘŀǳǊŜǊ une gouvernance solide entre la CCVM et les deux autres communes. Depuis le 1er 
janvier, Metz Métropole a pris la compétence de la zone et le syndicat a été dissousΦ 5ŜǇǳƛǎ ŘŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƭŜǎ ŘŜƳŀƴŘŜǎ ŘΩŜȄǘŜƴǎƛƻƴ 
ou nouvelle implantation de commerce sont souvent bloquées en CDAC, mais le Waves a bouleversé les équilibres de la zone. La 



CCM&M a des intérêts communs avec Metz Métropole, il ne faut pas ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻƛǘ ŀōǎƻǊōŞΦ !ǳ ƴƛǾŜŀǳ Řǳ Parc ARAVIS et du 
Castorama, le ǘŀǳȄ ŘΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ est de près de 100%, la zone St Jean est ƳƛȄǘŜ ŀǾŜŎ Řǳ ǘŜǊǘƛŀƛǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀǊǘƛǎŀƴŀǘΣ ƛƭ ȅ ŀ encore du 
foncier ŘŜ ŘƛǎǇƻƴƛōƭŜ Ŝƴ ƎǊŀƴŘŜ ǉǳŀƴǘƛǘŞΣ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƭe patron de Waves est intéressé par cette partie de la zone. 
Patrick BOLAY précise que ƭŜ {/h¢!a ǎΩŜǎǘ ǇƻǎƛǘƛƻƴƴŞ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ǎǳǊ ƭŀ ȊƻƴŜ !/¢L{¦5Φ  
Emile FISCHER ajoute que Metz Métropole risque tout de même de mener les débats, vu ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ 2/3 de la zone.  
Jean-Pierre DAVID précise que Metz Métropole a Ǉƭǳǎ ŘŜ ƳƻȅŜƴǎ Ŝǘ ŘΩƛƴƎŞƴƛŜǊƛŜ ǉǳŜ la CCM&M, il faudra se positionner en tant 
que partenaire et participer au maximum à cette démarche. ¦ƴ ōǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜs ǎŜǊŀ ǊŜŎǊǳǘŞ ǇƻǳǊ ƳŜƴŜǊ ƭΩŞǘǳŘŜΦ [ŀ ŘŞƳŀǊŎƘŜ Ŝǎǘ 
ŎƻƴƧƻƛƴǘŜΣ aŜǘȊ aŞǘǊƻǇƻƭŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ŜƴƎŀƎŞe dans la démarche.  
 
Typologie candidature conjointe Metz Métropole ς CCM&M 

- aŞǘƘƻŘƻƭƻƎƛŜ ŘŜ ƭΩ!ah ƻǊƛŜƴǘŞŜ ŀǳǘƻǳǊ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ǇǊƛǾŞǎ ŘŜ ƭŀ 
zone commerciale (commerçants, propriétaires immobiliers, clientèles)  

ü Cahier des charges plus précis restant à construire 
- Convention de groupement de commande : coordination par Metz Métropole 
- Répartition du coût à la surface de la zone :  
Č Environ 2/3 Metz Métropole et 1/3 CCM&M 

- /ƻǶǘ ŜǎǘƛƳŀǘƛŦ Υ мор ллл ϵ I¢ ҐҔ ŦƛƴŀƴŎŞ Ł рл҈ ǇŀǊ ƭΩ!ppel à Projets 
Č tŀǊǘ //aϧa ŜǎǘƛƳŞŜ Υ нн рлл ϵ 

 
5ŞƭƛōŞǊŀǘƛƻƴ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ : 
¶ !ǳǘƻǊƛǎŀƴǘ Ł ŎŀƴŘƛŘŀǘŜǊ Ł ƭΩ!ppel à Projets conjointement avec Metz Métropole et de signer tous les documents affairant 
¶ Autorisant le Président à signer la convention de groupement de commande avec Metz Métropole, coordinateur 
 
9ƴŦƛƴΣ ǎǳƛǘŜ Ł ƭŀ Řƛǎǎƻƭǳǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ Řǳ ǎȅƴŘƛŎŀǘ !/¢L{¦5 ŀǳ мer janǾƛŜǊ нлмуΣ ƛƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ ŘŜ ǾŀƭƛŘŜǊ ƭŀ ŎƭŞ ŘŜ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛŦ 
et du passif du syndicat. 
{ǳƛǘŜ Ł ƭΩŀǊǊşǘŞ ǇǊŞŦŜŎǘƻǊŀƭ Řǳ мр ŘŞŎŜƳōǊŜ нлмтΣ ƭŜǎ ōƛŜƴǎΣ ŘǊƻƛǘǎ Ŝǘ ƻōƭƛƎŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ǘǊŀƴǎŦŞǊŞǎ ŜƴǘǊŜ ƭa CCM&M et la Métropole 
de Metz comme suit :  

CCM&M (au titre de la commune de Jouy aux Arches)  31,66 % 

aŜǘȊ aŞǘǊƻǇƻƭŜ όŀǳ ǘƛǘǊŜ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ŘΩ!ǳƎƴȅ Ŝǘ aƻǳƭƛƴ ƭŜǎ aŜǘȊύ 68,34 % 

 
Gilles SOULIER indique que la ŎƭŞ ŘŜ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ Řǳ ǎȅƴŘƛŎŀǘΣ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ŀǎǎƛǎŜ ǎǳǊ ǳƴ ǇŞǊƛƳŝǘǊŜ ǊŞŜƭΣ a été mise en place à la 
ŎǊŞŀǘƛƻƴ Řǳ ǎȅƴŘƛŎŀǘΣ ƭŀ ŦƛȄŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŎƭŞ ŘŜ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǳƴ ŘŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ǉǳΩƛƭ ŦŀǳŘǊŀ ŀŦŦƛƴŜǊ Ł ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŀǾŜŎ aŜǘȊ 
Métropole. Mais, pƻǳǊ ǇƻǳǾƻƛǊ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜǊ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǾŀƭƛŘŜǊ ƭŀ ŎƭŞ ŘŜ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ actuelle, car pƻǳǊ ƭΩƛƴstant ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ de 
possibilité de la modifier. Lƭ ŀƧƻǳǘŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇƻƳǇŜǎ ǎƻƴǘ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜΣ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀǳǊŀ sûrement bientôt des renouvellements à prévoir.  
Jean-tƛŜǊǊŜ 5!±L5 ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭΩŀŎǘƛŦ Řǳ ǎȅƴŘƛŎŀǘ Ŝǎǘ composé des pompes de relevage, et groupes électrogènes de la station. Un 
ŀŎǘƛŦ ŘŜ с Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ ŀ ŞǘŞ ŀƴƴƻƴŎŞ ǇŀǊ ƭŀ ǇǊŞŦŜŎǘǳǊŜΣ Ƴŀƛǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ƴΩŜǎǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŎŀǇŀōƭŜ ŘŜ ƧǳǎǘƛŦƛŜǊ ŎŜ ŎƘƛŦŦǊŜΦ Les 
ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǎ ǎƻƴǘ ŜƴŎƻǊŜ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ǎǳƛǘŜ Ł ƭŀ Řƛǎǎƻƭǳǘƛƻƴ ǉǳƛ ƴŜ ǎΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘǊŝǎ ōƛŜƴ passée, car nƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ Ŝǳ ŀŎŎŝǎ ŀǳȄ ŀǊŎƘƛǾŜǎΦ  
Délibération approuvant la clé de répartition Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ 
 
 ü Etude sur la création de tiers lieux / espaces de coworking : ǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŘΩŞǘŀǇŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ Ǿƻǳǎ ǎŜǊŀ ǇǊŞǎŜƴǘŞ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ 
la méthodologie et le calendrier pour la suite de cette étude. 
[ŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ ζ Tiers-Lieux » 
Å wŜŎǊǳǘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ aŜǎƘǿƻǊƪ Ŝǘ tƻǇ tƭŀŎŜ ǇƻǳǊ ǊŞŀƭƛǎŜǊ ƭΩŞǘǳŘŜ 
Å 1 étude en 2 phases :  

- м ǇƘŀǎŜ ŘΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ Ŝǘ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎΣ ǎƛǘŜǎΣ ǳǎŀƎŜǊǎ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭǎ 
ü Des entretiens avec des personnes ressources (partenaires institutionnels, partenaires locaux identifiés) 
ü Des réunions thématiques / évènements éphémères 
ü [ŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ζ veilleuse » pendant 6 mois ς Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ǊŜŎǊǳǘŜƳŜƴǘ όǇǊŞǎŜƴŎŜ Řǳ ōǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜǎΣ ǎǳǊ le 

territoire, pour aller à la rencontre des acteurs locaux) 
ü 1 blog dédié 

- м ǇƘŀǎŜ ƻǇǘƛƻƴƴŜƭƭŜ όŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ƻǳ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǇǊƻƧŜǘǎύ 
 
Etude « Tiers-Lieux » - phase 1 ς Dates à retenir ς 
Å Une phase « diagnostic » ponctuée de temps forts : 
ü  7 mars : réunion de démarrage ς Novéant 
ü  Présence de la « veilleuse », « itinérante » - 5 mois / 5 secteurs 
ü  Tiers Lieux éphémères qui se dérouleront ainsi : 

- Matin : groupe de travail avec les institutions 
- Après-midi : animations pour les usagers 
- Soirée : temps convivial 

 
 



Les Tiers-Lieux éphémères et la veilleuse 

 
6- Développement touristique ς Centenaire de la Grande Guerre  

Le programme affiné pour le Centenaire de la fin de la Grande Guerre ǎŜǊŀ ŎŜƴǘǊŞΣ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ ǎǳǊ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŜ ŘŜ {ŜƛŎƘŜǇǊŜȅ Ŝƴ 
ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭŀ ƳƻŘŞƭƛǎŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŀǾŜŎ ƭΩ9ŎƻƭŜ ŘΩ!ǊŎƘƛǘŜŎǘǳǊŜ ŘŜ bŀƴŎȅΣ Ŝǘ ǎǳǊ ¢ƘƛŀǳŎƻǳǊǘ ǇƻǳǊ ƳŀǊquer 
le bilan de 4 années de commémoration. Il est proposé de solliciter des financements auprès du Conseil Régional Grand Est et de 
LEADER. 
 
Valorisation et médiation des villages détruits de Meurthe-et-Moselle 
Seicheprey, 100 ans après la grande guerre 
Å {ŀƳŜŘƛ нм ŀǾǊƛƭ Υ {ŜƛŎƘŜǇǊŜȅΣ ǊŜŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǾƛƭƭŀƎŜ ƳŜǳǊǘǊƛ  
Å Dimanche 22 avril : la bataille de 1918  
Modélisation finale, 4 années de conflits  
 
Présentation du plan de financement prévisionnel - Investissement  

 
 
Libération du saillant 2018 - Calendrier prévisionnel  
De samedi 15 à vendredi 21 septembre :  
Å 9ȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘΩǳƴŜ ƎǊŀƴƎŜΣ ŘΩǳƴŜ ŎŀƴǘƛƴŜΣ ŘŜ ƳƻǳƭŀƎŜǎ ŘŜ ōƭƻŎƪƘŀǳǎ  
Å Expositions diverses  
De samedi 15 à dimanche 16 septembre :  
Å Reconstitution en extérieur de 3 camps : américains, français, allemands  
Å Exposition de véhicules de guerre  
Å Exposition de matériesl 
Å Conférences 
Å Balades commentées  
Å Spectacle sons et lumières 
Å Repas typiques 
De lundi 17 au vendredi 21 septembre :  
Å Semaine avec les scolaires, animations avec les enfants (petits et grands) 
Å Conférences 
Å Clôture de la grande exposition  
 
 
 
 
 
 
 
 


